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Развитие бизнеса требует значитель-
ных финансовых вложений. Но как 
быть, если имеющихся средств недо-
статочно? Предприниматели юга зна-
ют, что в данной ситуации они всегда 
могут рассчитывать на помощь банка 
«Кубань Кредит».

Банк со знанием отраслевой 
специфики
Количество корпоративных клиен-
тов КБ «Кубань Кредит» ООО ежегод-
но увеличивается. Показатели дости-
гаются за счет комплекса мероприя-
тий и свидетельствуют об эффектив-
ной работе кредитной организации 
с представителями бизнеса, а также 
заинтересованности в развитии эко-
номики юга страны. Знание отрасле-
вой специфики в регионах присутст-
вия банка — Краснодарском крае, Ро-
стовской области и Республики Ады-
гея — играет большую роль. Эти субъ-
екты занимают доминирующее поло-
жение в Южном федеральном округе 
и выступают в качестве основных дви-
гателей экономического прогресса. 
Кубань — общепризнанная «житница 
России». Ростов-на- Дону — столи-
ца ЮФО, промышленный центр, 
один из крупнейших городов страны. 
Адыгея — динамично развивающаяся 
республика, которая привлекает боль-
шое количество инвестиций за счет 
хороших перспектив. В этих регионах 
сосредоточены крупные производст-
ва, мощный финансовый сектор, тру-
довые ресурсы, научный и интеллек-
туальный потенциал. Ввиду своих ге-
ографических и климатических усло-
вий в них традиционно широко пред-
ставлены промышленность, сельское 
хозяйство, строительство и торговля, 
а в Краснодарском крае и Республике 
Адыгея — еще и туризм.

Такая насыщенная и динамичная 
экономика служит благодатной по-
чвой для расширения и совершен-
ствования сферы малого и среднего 
предпринимательства, что учитыва-
ется региональной банковской сис-
темой. В частности, банк «Кубань Кре-
дит» предлагает представителям 
бизнеса дифференцированную про-
дуктовую линейку, с  помощью ко-
торой можно решать широкий круг 
бизнес- задач, включая реализацию 
масштабных проектов на уровне ре-
гиона. К преимуществам для предпри-
нимателей в работе с банком, помимо 
большого выбора финансовых ин-
струментов, относятся индивидуаль-
ный подход при формировании пред-

ложения и оперативное реагирование 
на запросы клиентов с учетом измене-
ний в экономике, потому что «Кубань 
Кредит» предпочитает строить с биз-
несом крепкие партнерские отноше-
ния на долгосрочную перспективу.

Лидер ЮФО 
по кредитованию бизнеса
В настоящее время услугами финан-
сового института пользуются свыше 
34,7 тыс. предприятий. Наибольший 
спрос у клиентов вызывает кредито-
вание, чему способствуют гибкость 
и разнообразие программ банка. С на-
чала 2021 года корпоративный кре-
дитный портфель вырос на 7,4%, или 
на 3,9 млрд руб., и на 1 октября достиг 
56,91 млрд руб. За первые три кварта-
ла представителям бизнеса предо-
ставлено свыше 800 кредитов на сум-
му 25,78 млрд руб., из них 761 соглаше-
ние объемом 20,69 млрд руб. приходит-
ся на долю субъектов МСП. Стоит заме-
тить, что КБ «Кубань Кредит» стабиль-
но входит в Топ-10 российских банков 
по кредитованию предприятий малого 
и среднего бизнеса, по версии рейтин-
гового агентства «Эксперт РА», и явля-
ется безоговорочным лидером ЮФО 
по этому показателю.

Самыми востребованными в ны-
нешнем году стали программы льгот-
ного кредитования АПК — 35% заклю-
ченных договоров. Далее следуют 
льготные кредиты при поддержке Ми-

нистерства экономического развития 
РФ (25% заключенных соглашений) 
и финансирование оборотного капи-
тала под коммерческую ставку (13%). 
Также предприниматели обращались 
за кредитованием на смешанные цели 
по программе Банка «Партнер — пред-
принимательский» (9% от кредитов, 
выданных субъектам МСП).

Акцент на аграриях
Финансирование агропромышленных 
предприятий занимает важное место 
в деятельности кредитной организа-
ции. Многолетний опыт работы с аг-
рариями и отличное знание специ-
фики сельскохозяйственной отрасли 
ввиду территориальной принадлеж-
ности Банка к главным аграрным ре-
гионам страны дает возможность фор-
мировать по-настоящему выгодные 
и привлекательные условия кредито-
вания. Исключительно для АПК раз-
работаны четыре специализирован-
ные программы, при этом аграрии мо-
гут на особых условиях воспользовать-
ся любым кредитным продуктом из ли-
нейки КБ «Кубань Кредит» для бизнеса.

В связи с этим доля аграрного сек-
тора в  корпоративном кредитном 
портфеле стабильно высокая. С на-
чала года объем займов АПК вырос 
на 14,3% и на 1 октября 2021 года до-
стиг 24,6 млрд руб., что составляет 
43,2% от размера кредитного портфе-
ля предприятий. Средняя сумма кре-

дита, выданного в этом году аграри-
ям,— более 12,3 млн руб.

Порядка 50% действующих зай-
мов АПК предоставлены на финанси-
рование оборотного капитала, около 
30% — на приобретение сельскохозяй-
ственной техники и оборудования, 
20% — на иные цели.

За последние три года при финан-
совой поддержке КБ «Кубань Кредит» 
в Краснодарском крае реализован ряд 
крупных инвестпроектов. В частно-
сти, в Новокубанском районе завер-
шены строительство фруктохранили-
ща и закладка садов общей площадью 
104 га. Общая стоимость проекта соста-
вила 660 млн руб., из которых 45% при-

шлось на кредитные средства. Также 
Банк способствовал строительству то-
варного свинокомплекса на 12 тыс. го-
лов в Тихорецком районе и закладке 
интенсивных садов в Славянском рай-
оне общей площадью 117 га. В настоя-
щее время завершается возведение 
молочной фермы в Тбилисском райо-
не стоимостью 313 млн руб. с привле-
чением кредитных средств банка. Не-
давно при участии КБ «Кубань Кредит» 
началось строительство фруктохрани-

лища в Славянском районе вместимо-
стью более 10 тыс. тонн. Проект оцени-
вается в 720 млн руб.

Чаще всего займы аграриям пре-
доставляются в рамках программы 
льготного кредитования, которая ре-
ализуется при поддержке Минсельхо-
за России согласно Постановлению 
Правительства РФ №1528 от 29 де-
кабря 2016 года. Размер процентной 
ставки варьируется от 1 до 5% годо-
вых, а денежные средства, по услови-
ям программы, идут на краткосрочные 
и инвестиционные цели. Также банк 
уполномочен кредитовать по льгот-
ной ставке сельхозтоваропроизводи-
телей, которые осуществляют экспорт 
продукции (согласно Постановлению 
Правительства РФ №512 от 26 апре-
ля 2019 года). Помимо этого, действует 
программа «Урожай» для небольших 
фермерских хозяйств. Она позволя-
ет финансировать текущие расходы 
с установлением сниженных комиссий.

В августе 2021 года «Кубань Кредит» 
запустил программу «Актив- Земля». 
Новый продукт применяет скоринго-
вые технологии под залог земельных 
участков сельскохозназначения и со-
четает возможность кредитования под 
льготную и коммерческую ставки. Про-
грамму отличает минимальный пакет 
документов и кратчайшие сроки рас-
смотрения заявок.

Широкий спектр услуг
Вместе с кредитованием Банк пред-
лагает бизнесу и другие инструменты 
финансовой поддержки. К примеру, 
«Кубань Кредит» — единственный ре-
гиональный банк юга России, который 
предоставляет факторинговое обслу-
живание. Эта услуга в первую очередь 
интересна предприятиям МСБ, по-

скольку федеральные банки в основ-
ном сосредоточены на работе с круп-
ным бизнесом. Преимущество факто-
ринга заключается в том, что клиенты 
не зависят от сроков оплаты покупа-
телями и получают необходимые для 
бесперебойной работы финансы без 
залогового обеспечения.

Востребованы бизнесом и элек-
тронные гарантии. Они позволяют ме-
нее чем за день заручиться гарантий-
ной поддержкой на сумму до 50 млн 

руб. Для этого потребуется минималь-
ный пакет документов, и также отсутст-
вует необходимость оформлять залог 
и поручительство.

Прошедшей весной «Кубань Кре-
дит» первым среди самостоятельных 
банков юга страны реализовал но-
вый сервис по приему платежей c по-
мощью QR-кода по Системе быстрых 
платежей Банка России. Эта иннова-
ционная технология значительно сни-
жает себестоимость платежной услу-
ги и потому набирает популярность 
у предпринимателей.

В то же время «Кубань Кредит» 
предлагает корпоративным клиентам 
классические и зарекомендовавшие 
себя банковские продукты — депозит-
ные и зарплатные проекты, расчетно- 
кассовое обслуживание, эквайринг, 
ДБО, корпоративные и таможенные 
карты, обслуживание ВЭД и многое 
другое.

Курс на цифровизацию
Пандемия подчеркнула значимость 
удаленных каналов взаимодействия 
между банком и клиентами. Поэтому 
цифровизация банковских продук-
тов и услуг получила дополнительное 
развитие. В рамках работы по форми-
рованию доступной и удобной цифро-
вой среды «Кубань Кредит» упростил 
необходимый пакет документов и рас-
ширил перечень актов для электрон-
ного документооборота. Был реали-
зован механизм удаленной регистра-
ции в залог объектов недвижимости 
по кредитам для бизнеса.

Другим важным нововведени-
ем стал запуск принципиально но-
вого мобильного банка для бизнеса. 
Приложение получило функциональ-
ность, которая дает возможность быст-
ро и комфортно решать бизнес- задачи 
с помощью смартфона. В мобильном 
банке реорганизован раздел плате-
жей, можно управлять счетами группы 
компаний, добавился сервис проверки 
контрагента. До конца года в приложе-
ние будут внедрены зарплатные про-
екты с выпуском и перевыпуском карт, 
возможности ведения ВЭД, депозит-
ные продукты и другие опции.

Если говорить о глобальных за-
дачах по цифровой трансформации 
на будущее, то они сосредоточены 
на цифровизации в отношениях меж-
ду клиентом и банком, а также на вну-
тренней оптимизации и автомати-
зации предоставления банковских 
продуктов и услуг корпоративным 
клиентам.

Надежный партнер бизнеса на юге России
На протяжении ряда лет банк «Кубань Кредит» по праву входит в число ведущих отечественных банков 
и является лидером юга России по кредитованию малого и среднего предпринимательства

С начала 2021 года корпоративный кредитный 
портфель вырос на 7,4%, или на 3,9 млрд руб., 
и на 1 октября достиг 56,91 млрд руб. 

Клуб по интересам
— земледелие —

Почти два года на Кубани дейст‑
вует региональный закон «О раз‑
витии производства органи‑
ческой продукции», принятый 
депутатами краевого парламен‑
та осенью 2019 года и вступив‑
ший в силу с января 2020‑го. До‑
кумент направлен на развитие 
рынка органики в крае, повы‑
шение конкурентоспособности 
местных товаров и обеспече‑
ние потребителей полезны‑
ми для здоровья продуктами. 
Тем не менее участники рын‑
ка констатируют, что лишь не‑
большая доля аграриев в регио‑
не выбирает путь выращивания 
сельскохозяйственных куль‑
тур на органических удобрени‑
ях. Большинство предпочитает 
использовать «химию», которая, 
по словам экспертов, истощает 
почву и дает низкий урожай.

Перспективное 
земледелие для узкого 
круга
Сегодня в России отмечается ката-
строфически низкое содержание гу-
муса в почве по причине ее истоще-
ния химическими и минеральными 
удобрениями. По словам аграриев, 
с 1 кг внесенной в землю «минералки» 
растения потребляют всего 15–20% ее 
основных действующих веществ, еще 
30% — вымывается дождями, а осталь-
ные 50% — откладываются в виде со-
лей непосредственно в почве. Орга-
ническое земледелие предполагает 
минимальное использование искус-
ственных удобрений, а также отказ 
от генно- модифицированных про-
дуктов и использование естествен-
ных качеств почвы. Такой подход яв-

ляется весьма дорогим удовольстви-
ем и вряд ли в ближайшее время по-
лучит широкое распространение при 
выращивании сельхозпродукции 
массового спроса.

Кристина Романовская, гендирек-
тор ООО «ПХ "Лазаревское"», счита-
ет, что существуют два формата веде-
ния бизнеса: первый — «на свои», ког-
да предприниматель понимает, как 
и в какой степени урожаем покроет 
свои расходы и получит доход, а вто-
рой — творческий — «когда денег 
девать некуда». «Мне неизвестны зе-
мельные фонды, которые без допол-
нительных удобрений, средств защи-
ты растений и так далее могут дать 
нормальный урожай. Для органиче-
ского земледелия нужно время, что-
бы восстановился почвенный слой, 
после чего уже начинать его органиче-
ски обрабатывать. Семена в сельском 
хозяйстве тоже проходят обработку, 
чтобы минимизировать их порчу при 
хранении и сохранить жизнеспособ-
ность. Остается масса вопросов, глав-
ный из которых — сколько будет сто-
ить продукт на выходе. С учетом всех 
вышеозначенных расходов — дороже 
раз в десять»,— рассуждает аграрий.

Но на личных подсобных хозяй-
ствах и на фермах, ориентирован-
ных исключительно на чистые и «зе-
леные» технологии, органическое 
земледелие сегодня — устойчивый 
тренд.

Органическое земледелие явля-
ется перспективным направлением 
как для потребления внутри России, 
так и для экспорта, уверена замести-
тель председателя комитета по разви-
тию предпринимательства в АПК Мо-
сковской торгово- промышленной па-
латы Марина Петрова. Это, по ее сло-
вам, связано с тем, что за последние 
несколько лет появилась мода на ор-

ганику, а также был при-
нят закон об органиче-
ском земледелии и раз-
работан знак российской 
органической продукции 
«Органик».

«На сегодняшний день 
с точки зрения правово-
го поля проработаны все 
аспекты органического 
земледелия. К тому же но-
вости о глобальном по-
теплении сказываются 
на потребителях — они 
больше задумываются 
над потреблением имен-
но органических продук-
тов»,— говорит эксперт.

Быстрого эффекта 
не будет
Сегодня в Краснодар-
ском крае существует 
ряд производств органи-
ческих удобрений, необ-
ходимых для осуществления орга-
нического земледелия. Крестьянско- 
фермерское хозяйство «ЭкоБиоОрга-
ника» из города Крымска перерабаты-
вает дождевым червем «Старатель» за-
купаемый на фермах навоз КРС и по-
лучает биогумус, после чего делает 
на его основе жидкую вытяжку. Еще 
одно производство существует в Ана-
пе — это КФХ «АгрогумусКубань», где 
биогумус получается благодаря мето-
ду промышленного компостирова-
ния остатков растительного проис-
хождения (пищевые, а также расти-
тельные отходы укладываются сло-
ями и подвергаются процессу разло-
жения, а помогают им в этом всевоз-
можные микроорганизмы и черви). 
ООО «ЭкоХарвест» в станице Ворон-
цовской Краснодарского края произ-
водит органические удобрения на ос-

нове конского подстилочного и коро-
вьего подстилочного перегноя. Ком-
пания пока единственная в России 
имеет международную сертифика-
цию на производство органических 
удобрений.

«Навоз вносился в почву с целью 
получения хороших результатов с не-
запамятных времен. Но для обработ-
ки одного гектара земли требовалось 
от 50 до 80 тонн подстилочного пере-
гноя. Наших удобрений достаточно 
всего 6 тонн на такую же площадь. Это 
значительно снижает затраты на при-
обретение такого удобрения и суще-
ственно сокращает логистику, а так-
же использование техники для его 
нанесения»,— рассказывает дирек-
тор и учредитель ООО «ЭкоХарвест» 
Владимир Юшков.

По словам руководителя КФХ «Эко-

БиоОрганика» Олега Подкопалова, се-
годня на Кубани единицы сельхозпро-
изводителей идут на то, чтобы возде-
лывать почву при помощи органи-
ки. Эти 10% фермеров, по его словам, 
те, кто действительно хочет двигать-
ся вперед. «Все прекрасно понимают, 
что работать на органике — это боль-
ший труд и большие вложения, но эф-
фект от нее на качественном уров-
не совершенно другой. К примеру, 
средняя урожайность по Ростовской 
области в этом году была в среднем 
47–50 ц/га озимой пшеницы. Одно хо-
зяйство из соседнего региона, с кото-
рым мы плотно сотрудничаем уже вто-
рой год, полностью отработало этот се-
зон по нашей программе и получило 
урожай в среднем от 97 до 102 ц/га. 
При этом весь посевной материал был 
второй репродукции, а в итоге полу-

чили декларированное зерно, кото-
рое все ушло у них на экспорт»,— го-
ворит господин Подкопалов.

В то же время, по словам Влади-
мира Юшкова, сегодня основной за-
дачей аграриев является максималь-
ное извлечение прибыли из имею-
щихся у них земель и произрастаю-
щего на них урожая. Органические 
удобрения дают лучший урожай, при 
этом восстанавливают истощенные 
почвы, но делают это не мгновенно.  
Именно поэтому подавляющее коли-
чество сельхозпроизводителей выби-
рают интенсивное земледелие с ис-
пользованием минеральных удобре-
ний. «Не бывает так, что сегодня при-
менили органическое удобрение, 
а завтра уже растения ломятся от уро-
жая. Эффект от органики достигается 
только после двух-трех лет примене-
ния. Через этот промежуток времени 
и земля очищается, и огурцы пахнут 
огурцами, а помидоры имеют вкус 
детства. А химические минеральные 
удобрения дают мгновенный резуль-
тат, но истощают землю. Но это ни-
кого не беспокоит»,— констатиру-
ет глава крестьянско- фермерского 
хозяйства.

Как считают в ГК «Концерн «Пок-
ровский», развитие растениеводства 
без оглядки на экологизацию в совре-
менных условиях невозможно. «Сов-
ременные агротехнологии и науч-
ный подход позволяют не только со-
хранять плодородие почвы, эконо-
мить средства, но и улучшать качество 
и экологические показатели продук-
ции»,— уверены в компании. Пред-
приятия, входящие в состав концер-
на, в последние годы активно перехо-
дят на биологические средства защи-
ты растений, используют элементы 
биологизации для разложе-
ния пожнивных остатков, 

Органическое земледелие предполагает минимальное использование искусственных удобрений
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Переход сельского хозяйства на ор-
ганическое земледелие — основной 
тренд мировой аграрной политики. 
Органика не истощает, а, наоборот, 
восстанавливает почву, при этом эко-
логически чистые продукты, выра-
щенные на органических удобрениях, 
значительно вкуснее и полезнее пло-
дов интенсивного земледелия, а спрос 
на них увеличивается с каждым годом. 
На Кубани на бумаге действует ряд за-
конодательных актов, поддерживаю-
щих органическое земледелие, одна-
ко в реальности никто не контролиру-
ет процесс внесения в почву органики, 
ее процентное соотношение с други-
ми удобрениями, не говоря уже о сти-
мулировании сельхозпроизводителей 
уходить от традиционного интенсив-
ного земледелия.
Производители органических удобре-
ний в Краснодарском крае заявляют 
об отсутствии финансовой и иной под-
держки со стороны властей, которая 
могла бы всколыхнуть отрасль, сти-
мулировать переход аграрного сек-
тора на органику, а также решить во-
просы с сохранностью почв и эколо-
гической утилизацией органических 
отходов. Глава фермерского хозяй-
ства «АгрогумусКубань» Ирина Ермо-
ленко рассказала о проблеме отрасли 
и жизненной необходимости повыше-
ния экологичности в сельском хозяй-
стве, а также о своих проектах в этой 
отрасли.

Землю надо защищать 
законами
Фермерское хозяйство «АгрогумусКу-
бань» осуществляет свою деятель-
ность на территории поселка Пяти-
хатки вблизи города Анапы и явля-
ется единственным производителем 
экологически чистого органическо-
го удобрения биогумус на данной тер-
ритории. Метод производства удобре-
ния прост и основан на том, чтобы со-
здать для микроорганизмов питатель-
ную среду, ускорив таким образом ес-
тественное разложение органических 
отходов. Благодаря методу промыш-
ленного компостирования остатков 
растительного происхождения и по-
лучается качественное удобрение — 
био гумус. Точнее, сам компост, полу-
ченный в результате естественного 
разложения органических отходов, 
еще не является полноценным удо-
брением, требуется дополнительная 
обработка, но его добавление в почву 
позволяет удерживать в ней питатель-
ные вещества, воду и минералы.

«Компостирование основано 
на простой биологии: пищевые (расти-

тельные) отходы укладываются слоями 
и подвергаются процессу разложения. 
Помогают им в этом как всевозможные 
микроорганизмы, так и жители по-
чвы — черви. Равных по качеству этому 
удобрению нет»,— рассказывает Ири-
на Ермоленко.

Сегодня же для повышения уро-
жайности более привычным у аграри-
ев является процесс внесения хими-
ческих удобрений, для уничтожения 
вредных микроорганизмов — пести-
цидов, а против сорняков — гербици-
дов. А государство выделяет субсидии 
на их приобретение. Но на самом деле, 
по словам фермера, это уничтожает 
землю, а все, что выращивается на за-
раженной земле, не может принести 
пользы, а вот вред — может!

Ирина Ермоленко уверена, что 
истощенную «химией» землю сегод-
ня надо спасать законами и инноваци-
онными экологическими проектами. 
По мнению предпринимательницы, го-
воря о защите экологии, законодатели 
не увязывают экологические проекты 
с органическим земледелием.

«Да, у нас есть законы о восстанов-
лении почв, но нет прописанного ре-
гламента, как это делать. Нет конт роля 
и надзора. Например, определили за-
коном, чтобы вносить в почву 70% 
органических удобрений, но  ни-
кто не контролирует, как это вносит-
ся и вносится ли вообще, нет системы 
штрафов и наказаний. Сельхозпроиз-
водители не задумываются о том, что 
почва теряет плодородие. Фермеры 
привыкли к минеральным удобрениям 
и продолжают работать по привычной 
схеме. Необходим контроль над пло-
дородием почвы, над обязательным 
внесением в нее органики. Не менее 
важно, чтобы государство субсидиро-
вало фермерам закупку органическо-
го удобрения»,— рассказывает Ирина 
Ермоленко.

Вариантом такой господдержки мо-
гла бы стать субсидия в размере 90% — 
для фермера, покупающего органиче-
ское удобрение, или 10% — на закупку 
минерального удобрения. Сегодня, 
как отмечает госпожа Ермоленко, це-
на на органику дешевле, а резуль-
таты от ее использования гораздо 
эффективнее.

Вермифермы —  
рекультиваторы мусорных 
полигонов без вреда для 
экологии
В мире все большей популярностью 
начинают пользоваться так назы-
ваемые вермифермы — рекультива-
торы мусорных полигонов без вре-

да для экологии. С 2022 года Госдума 
РФ планирует внести пищевые отхо-
ды в список запрещенных для захо-
ронения на полигонах. Возникает во-
прос: куда их утилизировать? Мусор-
ные заводы — дорогое удовольствие 
и не всегда рентабельное, а практи-
ка показала, что ожидаемого эффек-
та не происходит.

«Проблема рекультивации старых, 
заброшенных, несанкционирован-
ных свалок стоит очень остро. На ре-
культивацию мусорных полигонов 
муниципальные образования выде-
ляют огромные средства из бюдже-
та. Например, начальная стоимость 
одного из таких тендеров составля-
ет 60 млн руб. Причем делается это са-
мыми примитивными методами — вы-

капывается котлован и проводится 
минимальная сортировка отходов, ко-
торые банально сваливаются в яму. 
В лучшем случае высаживаются дере-
вья, в худшем — просто яма засыпает-
ся. И все. Об экологии никто не думает. 
Некоторые "рекультиваторы", выиг-
рав тендер по заниженной стоимости 
за 5 млн руб., просто сбегают, не про-
водя никаких природоохранных меро-
приятий. Но зачем тратить бюджетные 
средства, везти отходы на полигон, 
когда можно, образно говоря, "съесть 
их на месте"»,— рассуждает Ирина 
Ермоленко.

Почему такая возможность не рас-
сматривается представителями власт-
ных структур, когда выгода от верми-
культуры (культивирование червей 

в органическом субстрате с целью по-
лучения высококачественного орга-
нического удобрения) очевидна? Этот 
процесс в итоге может стать серьез-
ным шагом не только к переходу к «зе-
леной» экономике, но и поможет ре-
шить вопросы с утилизацией отходов, 
а значит, поставить точку в многолет-
ней проблеме погрязших в свалках 
ТБО муниципалитетов.

Переработка органических отходов 
червями — процесс более естествен-
ный, в отличие от, например, сжигания 
ТБО, и относительно низкозатратный. 
В ходе такой переработки не только 
утилизируются отходы, но и получа-
ется биогумус, который используется 
как основное органическое удобрение 
при посадке и подкормке в растение-

водстве, а также для приготовления 
почвогрунтов и при рекультивации 
почв.

Сегодня понятие «плодородие по-
чвы» из-за неправильного примене-
ния потеряло смысл и часто исполь-
зуется в контексте внесения большого 
количества минеральных удобрений, 
которые не имеют никакого отно-
шения к плодородию. При внесении 
элементов минерального питания 
урожайность растет, а уровень почвен-
ного плодородия падает.

«Неправильное понимание и пу-
таница понятий приводят к противо-
речиям в законодательном регулиро-
вании и исполнительской практике, 
к возможности возникновения огром-
ного количества коллизий при раз-
витии органического земледелия»,— 
констатирует Ирина Ермоленко.

Субсидирование 
органического 
земледелия — дело 
государственной важности
Отсутствие субсидирования органи-
ческого земледелия со стороны го-
сударства, а в частности финансовой 
поддержки производителей органи-
ческих удобрений, существенно за-
тягивает процесс перехода от интен-
сивного возделывания почв к эко-
логичному. Сегодня, по словам Ири-
ны Ермоленко, производители орга-
ники ведут деятельность за счет соб-
ственных инвестиций. В то же время, 
если посмотреть на опыт других госу-
дарств, в схемах переработки органи-
ческих отходов обязательно участвует 
государство. Для сравнения: в Герма-
нии фермер, перерабатывающий ор-
ганику, получает помощь от государ-
ства в размере $890, а в Швейцарии — 
$14 500 на га. В России в среднем эта 
помощь оценивается в $36, но рядо-
вые отечественные сельхозпроизво-
дители могут рассчитывать в год лишь 
на $3 на га, все остальное достается 
крупным холдингам.

«Насколько я знаю, производст-
вом биогумуса на Кубани занимают-
ся немногие. Ниша, в принципе, сво-
бодная. Но насколько это прибыльный 
бизнес? Выгодно ли этим заниматься? 
На сегодня, в начальной стадии, про-
изводство биогумуса (органики в це-
лом) не только на Кубани, но и в стра-
не в целом — это более социальный 
проект, нежели коммерческий. Имен-
но поэтому бизнесмены не спешат ин-
вестировать в данное направление. 
Но у органики, при условии поддержки 
государства и общества, есть большое 
будущее»,— говорит Ирина Ермоленко.

Органика — наш способ изменить мир
Производство органических удобрений может решить проблемы с отходами и спасти сельскохозяйственные почвы 

Проект будущего — «Кубань — мастерская плодородия»
Сегодня КФХ «АгрогумусКубань» приступило к разра-
ботке бизнес- проекта по утилизации органических от-
ходов. В рамках проекта предполагается создать безот-
ходное сельхозпредприятие производственной мощ-
ностью 10 тыс. тонн удобрения в год. Проект, по словам 
разработчиков, поможет в озеленении Анапы, создаст 
условия для выращивания экологически чистых ор-
ганических (натуральных) продуктов. Это обусловле-
но тем, что компостированием органических отходов 
в промышленных объемах решается сразу несколько 
проблем:
• обезвреживание части городских бытовых отходов 

(опавшая листва, ветки);
• переработка сорной растительности (амброзии) 

на сельскохозяйственных землях (дачах);

• утилизация пищевых отходов растительного проис-
хождения позволит снизить нагрузку на свалки и по-
лигоны на 60%;

• получение полноценного экологически чисто-
го органического удобрения биогумус в промыш-
ленных масштабах сохранит и преумножит почвен-
ное плодородие и биоразнообразие органическо-
го земледелия.

Поддержать проект приглашают: законодате-
лей, средства массовой информации, экологов, во-
лонтеров, фермерские хозяйства, руководителей 
курортно- туристического направления (отели, са-
натории, турбазы), компании, занятые в сфере обра-
щения с отходами, а также граждан с активной жиз-
ненной позицией и спонсоров.

«У нас есть все составляющие для того, 
чтобы производить по-настоящему 
уникальную продукцию»
Министр сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Краснодарского края Федор Дерека — 
об особенностях животноводческой отрасли региона, 
беспрецедентных мерах господдержки производителей, 
а также экспортном потенциале продукции кубанских 
животноводов.
—интервью —

— Как развивается отрасль жи-
вотноводства в Краснодарском 
крае?
— Прежде всего хочу отметить, 
в Краснодарском крае животно-
водство находится на достаточно 
высоком уровне. У нас есть все со-
ставляющие для того, чтобы про-
изводить востребованную, каче-
ственную продукцию. Это хоро-
шие природно- климатические ус-
ловия, современные технологии, 
кормовая база и необходимые ме-
ры государственнной поддержки, 
предоставляемые на всех этапах 
производства. Продукция наших 
производителей натуральная — 
это, пожалуй, одно из главных ее 
преимуществ.
— Какие меры поддержки влас-
ти Краснодарского края ока-
зывают животноводству? Ка-
кие средства из федерального 
и краевого бюджета выделяют-
ся на поддержку этой отрасли?
— Напомню, активная государствен-
ная поддержка, исчисляемая факти-
чески миллиардами руб лей, нача-
ла поступать в животноводство края 
с 2016 года. Следом, в 2018 году, де-
путаты Законодательного собрания 
края первыми в России приняли ре-
гиональный закон о развитии жи-
вотноводства, в котором закрепили 
гарантии предоставления субсидий 
аграриям- животноводам. В этом го-
ду при поддержке губернатора Вени-
амина Кондратьева на укрепление 
животноводства направлено свыше 
1,7 млн руб. федеральных и краевых 

средств, что на 30,6 млн руб. больше, 
чем в 2020 году.

Субсидии выделяются по не-
скольким направлениям. Наиболь-
ший объем средств — более 1 млрд 
руб. — выделен на поддержку соб-
ственного производства молока. 
В целях поддержки малого и сред-
него предпринимательства на это 
направление дополнительно бы-
ло определено 120 млн руб. из кра-
евого бюджета, что позволило до-
вести для этой категории получате-
лей ставку субсидии до 3 руб. на 1 кг 
реализованного или отгруженного 
на собственную переработку моло-
ка, в то время как для крупных пред-
приятий ставка субсидии составля-
ет 1,35 руб. Средства выделены так-
же на поддержку племенного живот-
новодства — 366,4 млн руб.

Есть для животноводов и преиму-
щественно краевые меры государст-
венной поддержки. Так, в 2021 году 
94,4 млн руб. региональных средств 
направлено на прирост поголо-
вья молочных коров, 14 млн руб. — 
на компенсацию затрат на приобре-
тение семени быков, разделенного 
по полу, и племенных эмбрионов, 
40 млн руб. — на приобретение им-
портного молодняка крупного рога-
того скота.
— Если оценить объемы произ-
водства в сфере животноводст-
ва за последние несколько лет, 
какой будет динамика?
— На примере молока приведу сле-
дующие цифры. За последние пять 
лет его производство в крае выросло 
почти на 200 тыс. тонн. Удой на фу-
ражную корову за этот же период вы-

рос на треть и составил в 2020 году 
8866 кг молока — рекордный резуль-
тат для края! Наиболее высоких ре-
зультатов добились предприятия 
Краснодара, Калининского, Канев-
ского, Павловского, Кущевского рай-
она. Во всех этих муниципалитетах 
средний валовой надой от одной ко-
ровы в прошлом году превысил 10, 
11 и 12 тонн, а это уже на уровне ев-
ропейских стран.

Как я уже сказал, все это резуль-
тат существенной государственной 
поддержки, прочной кормовой ба-
зы и, конечно, современных техно-
логий. Именно эти составляющие по-
зволяют говорить об отрасли живот-
новодства как о действительно рен-
табельном направлении АПК. В ре-
гионе практически ежегодно откры-
ваются новые крупные животно-
водческие комплексы и небольшие 
 молочно- товарные фермы. На живот-
новодческих объектах Краснодарско-
го края широко внедряются и совре-
менные цифровые технологии, ко-
торые включают не только автомати-
зацию основных производственных 
процессов, но и их качественный 
анализ. На 81 ферме уже внедрена 
технология получения молока от ко-
ров в доильных залах. Охват состав-
ляет свыше 60 тыс. голов коров, или 
более 50% дойного стада в сельско-
хозяйственных предприятиях края. 
На этих фермах внедрена программа, 
которая осуществляет не только учет 
молока от каждой коровы отдельно, 
но и проводит его качественный ана-
лиз, позволяющий определять физи-
ологическое состояние животного 
и оценивать его здоровье.

Роботизированные фермы для 
наших животноводов — уже реаль-
ность, причем не только в мегаком-
плексах, но и в небольших фермер-
ских хозяйствах. В предыдущие го-
ды в регионе были запущены две ро-
ботизированные фермы — в Горячем 
Ключе и Абинском районе. Показа-
тели на этих предприятиях достой-
ные — продуктивность коров по ито-
гам 2020 года в них составила 8949 кг 
и 7643 кг соответственно.
— Удовлетворяет ли Краснодар-
ский край собственные потреб-
ности в продукции животновод-
ства? Какое место наш регион за-
нимает по данным показателям 
среди других субъектов Россий-
ской Федерации?
— Краснодарский край ежегодно 
производит более 1,5 млн тонн мо-
лока, а это более 40% от всего объема 
молока в хозяйствах всех категорий 
Южного федерального округа и по-
чти 5% — от произведенного в стра-
не. Это обеспечивает региону тре-

тье место в общероссийском рейтин-
ге по объемам производства молока 
в хозяйствах всех категорий и второе 
место — в сельскохозяйственных ор-
ганизациях. По объемам производст-
ва питьевого молока Краснодарский 
край в России — абсолютный лидер.  
Более того, кубанская молочная про-
дукция сегодня широко представлена 
на зарубежных рынках.

Однако задача, которая стоит сегод-
ня перед отраслью,— более амбициоз-
ная. В рамках реализации Стратегии 
социально- экономического развития 
Краснодарского края до 2030 года нам 
необходимо нарастить ежегодный объ-
ем производства молока до 2,175 млн 
тонн. Это тот объем, которого хватит, 
чтобы обеспечить потребности вну-
треннего и внешних рынков.
— Как можно оценить экспорт-
ный потенциал животноводче-
ской продукции кубанских про-
изводителей? Какие именно 
продукты животноводства край 
экспортирует за рубеж? В каких 

объемах? На какие суммы? Су-
ществует ли динамика?
— С каждым годом спрос на нашу 
продукцию на зарубежных рынках 
растет. В прошлом году край экспор-
тировал ее на сумму около $11 млн. 
В этом году, уверен, будет не меньше.

В молочной отрасли сегодня на-
иболее востребованные продук-
ты — это мороженое, сгущенка и сы-
ры. Они поставляются в 20 стран ми-
ра. В частности, экспорт мороженого 
за последние пять лет вырос в восемь 
раз. Чтобы сохранить положитель-
ную динамику, министерство прове-
ло работу по заключению соглаше-
ния в рамках экспорта одним из пред-
приятий данной отрасли на сумму 
1,3 млрд руб. По нашим подсчетам, 
к 2024 году это предприятие сможет 
увеличить объем экспортной выруч-
ки до 1 млрд 153 млн руб. Сегодня оно 
стремится выйти на рынки стран Се-
верной и Латинской Америки.

Сгущенку — наш абсолютно уни-
кальный экспортный продукт —  
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Забота о плодородии земли являет-
ся одним из основных гарантов вы-
ращивания на ней высококачествен-
ной продукции. Далеко не все сель-
хозпроизводители сегодня уделя-
ют должное внимание органическо-
му земледелию, позволяющему, во-
первых, производить вкусные и по-
лезные продукты, а во-вторых, под-
держивать почву в «здоровом» со-
стоянии, не выжимая из нее все соки 
в угоду сиюминутной прибыли. Од-
ним из производителей, бережно от-
носящихся к плодородию почв, явля-
ется ГК «Концерн "Покровский"».

Проблема требует решения
Проблема истощения почв в России 
не раз становилась предметом обсу-
ждения ведущих специалистов отра-
сли на самых высоких уровнях. Так, в 
апреле текущего года председатель 
комитета Государственной думы по 
аграрным вопросам, академик РАН 
Владимир Кашин на парламентских 
слушаниях обратил внимание на ка-
тастрофическую ситуацию с деграда-
цией плодородия почв в Российской 
Федерации. По его словам, в стране 
на сегодняшний день уже 51 млн га 
кислых почв и 25 млн га переувлаж-
ненных и заболоченных земель. При 
этом, отмечает академик, появились 
и пустыни. 

«По гумусу 25% почв уже ниже ми-
нимального, и лишь только 45% могут 
быть отнесены к сильно- и среднегу-
мусированным. А как может быть ина-
че, если в 35 раз сократили площади 
гипсования, в 12 раз — площади из-
весткования, в шесть раз сократили 
внесение органических удобрений 
и в три раза — минеральных удобре-

ний»,— заявил в своем докладе Вла-
димир Кашин.

Сложившаяся ситуация не остает-
ся без внимания федеральных и ре-
гиональных законодателей. Так, ле-
том 2020 года меры по обеспечению 
охраны и восстановлению плодоро-
дия почв нашли свое отражение в фе-
деральных законах, которые обязы-
вают собственников и арендаторов 
сельскохозяйственных угодий про-
водить мониторинг состояния почвы 
и восстанавливать ее плодородие. 
В Краснодарском крае разработана 
«Стратегия-2030», в рамках которой 
создается кластер экологизирован-
ного агропромышленного комплек-
са. В регионе работают ключевые 
законы для всех сельхозпроизводи-
телей: «О сохранении плодородия 
почв», «О развитии животноводст-
ва», а также «О развитии производст-
ва органической продукции». По сло-
вам министра сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленно-
сти региона Федора Дереки, эколо-
гичная сельхозпродукция будет про-

изводиться на 70% всей посевной 
площади региона. Для этого готовит-
ся необходимая законодательная ба-
за, предполагающая использование 
щадящего севооборота и обязатель-
ное внесение в почву органики, что 
качественно сказывается на плодо-
родии сельхозземель, а также уро-
жайности и качестве продукции.

Активное участие в улучшении 
экологического состояния окружа-
ющей среды принимает и концерн 
«Покровский». Ежегодно сельхоз-
предприятия группы компаний вно-
сят около 400 тыс. тонн органических 
удобрений (навоз КРС), что увеличи-
вает содержание гумуса и поддержи-
вает долговременное плодородие 
почвы.

«На своих полях мы применяем 
элементы биологизации для разло-
жения пожнивных остатков, борьбы 
с фузариозом и других операций. С 
этого года начали использовать дро-
ны для внесения энтомофагов с це-
лью уничтожения вредителей. Поми-
мо этого, очень бережно относимся к 

плодородию почвы и следуем осно-
вополагающим законам земледелия 
— чередование культур, соблюдение 
степени нагрузки на почву гумусораз-
рушительными растениями, то есть 
подсолнечником и сахарной свеклой, 
использование в севообороте много-
летних трав»,— комментирует управ-
ляющий агробизнесом ГК «Концерн 
"Покровский"» Станислав Кашуба.

Эффект от бережливости
Меры по внесению органических удо-
брений и чередованию культур дают 
положительный эффект. По данным 

агрохимического обследования по-
чв предприятий «Покровского» за 
последние десять лет, даже при по-
лучении высоких урожаев сельскохо-
зяйственных культур в них сохрани-
лось содержание гумуса, а также уве-
личилась концентрация фосфора и 
калия выше среднего уровня. Кро-
ме того, концерн активно вводит си-
стемы картирования полей, которые 
позволяют эффективнее использо-
вать минеральные удобрения. Бла-
годаря этому хозяйства «Покров-
ского» имеют возможность собирать 
стабильно высокие урожаи и выра-
щивать более качественную и эколо-
гически чистую продукцию.

По словам главного агронома ГК 
«Концерн "Покровский"» Лидии Ку-
харенко, агрохолдинг практикует на 
своих полях систему своевременно-
го выполнения всех необходимых 
агротехнологий: элитный посевной 
материал, научно обоснованный 
севооборот, высокоэффективная 
сельхозтехника, современная систе-
ма обработки почвы, качественные 
минеральные удобрения и своевре-

менная защита урожая от болезней, 
сорняков и вредителей. Добивать-
ся высоких показателей по качеству 
и урожайности зерна предприятиям 
группы компаний позволяют техно-
логии и научно обоснованная культу-
ра земледелия.

«Наши хозяйства применяют на 
своих полях органо-минеральную 
систему земледелия, а также исполь-
зуют в севообороте многолетние 
травы и бобовые культуры, кото-
рые являются естественными фи-
томелиорантами и способствуют 
восстановлению и повышению пло-

дородия почв»,— рассказывает Ли-
дия Кухаренко. 

Развитие животноводства в груп-
пе компаний позволяет вносить в 
землю 400 тыс. тонн органических 
удобрений ежегодно и избегать из-
быточного применения минераль-
ных подкормок, которые, помимо 
питательных веществ, содержат раз-
личные наполнители, засоряющие 
почву. 

«Для определения необходимо-
го количества удобрений мы дела-
ем листовую диагностику растений 
и вносим ровно столько, сколько им 
необходимо. После уборки сельско-
хозяйственных культур — пшеницы, 
подсолнечника, кукурузы — мы заде-
лываем пожнивные остатки с добав-
лением селитры, чтобы пополнить 
содержание органических веществ 
в почве. В борьбе с сорняками пре-
имущественно применяем меха-
нические, а не химические приемы 
— боронование, культивацию, окучи-
вание»,— говорит главный агроном 
предприятия.

Акцент на улучшение 
качества
В Краснодарском крае концерн «Пок-
ровский» объединяет 22 хозяйства в 
17 муниципалитетах. И в каждом из 
них процесс производства продук-
ции контролируется по принципу 
«от поля до прилавка», констатиру-
ет управляющая элеваторной груп-
пой ГК «Концерн "Покровский"» Лю-
бовь Недилько. По ее словам, ос-
новной упор группа компаний дела-
ет не на увеличение объемов, а на 
улучшение качества и прозрачность 
производства.

«Мы отошли от выработки отдель-
ных видов сельхозпродукции и взяли 
курс на создание прозрачных произ-
водственных цепочек, которые га-
рантируют покупателю высокое ка-
чество конечного продукта. В рамках 
единого производственного цикла 
"от поля до прилавка", как это про-
исходит с продукцией концерна, мы 
можем легко отследить, в каких усло-
виях выращивалось зерно, как его 
защищали от вредителей, как прово-
дилась обработка и хранение»,— рас-
сказывает Любовь Недилько. 

Она также отмечает, что, помимо 
растениеводства, «Покровский» ак-
тивно развивает животноводство, 
для которого все корма предприя-
тия концерна производят самостоя-
тельно. Так, к примеру, в составе ООО 
«Каневской элеватор» (входит в ГК 
«Концерн "Покровский"») работает 
комбикормовый завод производи-
тельностью 120 тыс. тонн в год, кото-
рый выпускает высококачественные 
корма для всех видов сельскохозяй-
ственных животных, птиц и рыб. 

«В производство комбикормов 
внедрены современные технологии 
чистоты конечного продукта, что на-
прямую влияет на то, какое в итоге 
мы покупаем мясо, молоко, яйца и так 
далее. В итоге мясоперерабатываю-
щие предприятия и молочный завод, 
входящие в группу компаний, полу-
чают сырье высокого качества, а ко-
нечные потребители — экологически 
чистую продукцию. Ведь сейчас уже 
нет задачи просто накормить людей. 
Важно, какой продукт ты им предла-
гаешь, насколько он чист от консер-
вантов и прочей химии»,— резюмиру-
ет Любовь Недилько.

Гарант здоровой продукции
Концерн «Покровский» уделяет особое внимание 
бережному отношению к почве

ГК «Концерн "Покровский"» является одним из самых крупных и эффек-
тивных сельхозпроизводителей в стране и входит в десятку националь-
ных лидеров по основным производственным показателям. В состав 
холдинга входят 35 предприятий Южного федерального округа, кото-
рые ведут производственную деятельность в Ростовской области, Крас-
нодарском и Ставропольском краях. Земельный банк концерна в 2021 го-
ду превысил 242 тыс. га. Предприятия концерна занимаются производ-
ством, хранением и переработкой зерновых и технических культур, ово-
щеводством и фруктовыми садами, животноводством и производством 
молока, свиноводством, производством сахара, выращиванием фунду-
ка, штирийской тыквы, а также производством комбикормов, муки и ман-
ки. Годовой валовой сбор сельскохозяйственной продукции составляет 
2,5 млн тонн, годовой объем экспорта зерновых, масличных и техниче-
ских культур — более 400 тыс. тонн.

закупают не только страны СНГ, 
но и Европы. Объем ее поставок за по-
следние годы вырос на 13%, до $4 млн. 
В мясной отрасли позитивная дина-
мика в экспорте мяса птицы и суб-
продуктов. Это связано с открыти-
ем рынка Китая. Всего за два года 
экспорт в эту страну вырос в 2,5 ра-
за — до $25 млн. Без сомнения, рост 
продолжится.
— Как можно оценить селекци-
онный потенциал Краснодар-
ского края? Какая работа ведет-
ся в данном направлении?
— Если быть объективным, то в пла-
не развития селекции в животновод-
стве мы еще в начале пути. Для эффек-
тивного развития отрасли нам важ-
но иметь собственную высокопро-
дуктивную базу. Сегодня наши пле-
менные организации, к сожалению, 
не могут дать необходимый сельхоз-
предприятиям племенной молодняк 
из-за низкой продуктивности или же 
введенных ветеринарной службой ог-
раничений по заболеваниям живот-
ных. В результате значительное коли-
чество поголовья КРС наши предпри-
ятия завозят из других регионов или 
импортируют.

Для решения этого вопро-
са мы намерены создать в регионе 
селекционно- генетический центр. Со-
глашение о его строительстве было 
подписано в этом году на Петербург-
ском экономическом форуме губер-
натором Вениамином Кондратьевым 
и генеральным директором ООО «Ку-
банский селекционно- генетический 
центр» Антоном Толстопятовым. Этот 
проект уникален не только для края, 
а в целом для всей страны. Он рассчи-
тан на 1200 коров и позволит сущест-
венно сократить ввоз высокопродук-
тивного молодняка на территорию 
края, а также обеспечит потребность 
кубанских хозяйств в племенных эм-
брионах. Технологический процесс 
в центре будет автоматизирован, а са-
мо предприятие даст порядка 100 но-
вых рабочих мест Павловскому району.

Кроме того, вывести селецию 
в животноводстве на новый уро-
вень позволит Фонд «Иннопракти-
ка», с которым мы подписали согла-
шение о сотрудничестве в начале 
этого года. В его рамках планирует-
ся создать электронную базу генети-
ческих данных для выводка высоко-
продуктивных пород. Для этого экс-
перты проведут обследование и ана-
лиз поголовья КРС. Согласие на учас-
тие в проекте уже дали 13 племен-
ных хозяйств.

Беседовал Дмитрий Михеенко

Клуб по интересам
борьбы с фузариозом и дру-

гих операций. Кроме того, развитие 
животноводства в группе компаний 
позволяет вносить на поля около 400 
тыс. тонн органических удобрений. 
Среди мер, направленных на повы-
шение эффективности производства 
с точки зрения экологизации, в «Пок-
ровском» называют последователь-
ное чередование культур и соблюде-
ние степени нагрузки на почву гуму-
соразрушающими растениями (под-
солнечник и сахарная свекла). В сево-
обороте используются многолетние 
травы, бобовые культуры и сидераты, 
которые способствуют естественному 
восстановлению и повышению пло-
дородия почв. В борьбе с  сорняками 
применяются преимущественно ме-
ханические, а не химические приемы 
— боронование, культивация, окучи-
вание, что позволяет предупреждать 
развитие водной и воздушной эро-
зии, способствует накоплению влаги 
в почве и положительно сказывается 
на урожайности выращиваемых куль-
тур. «При грамотном планировании и 
управлении бизнесом такой подход 
помогает не только получать стабиль-
но высокие урожаи основных культур 
без ущерба для почвы, но и извлекать 
дополнительную прибыль. Весь уро-
жай, который мы выращиваем на сво-
их полях, включая вспомогательные 
культуры, в дальнейшем использует-
ся либо как корм для нашего животно-
водства, либо экспортируется или реа-
лизуется на внутреннем рынке»,—от-
мечает управляющий агробизнесом 
ГК «Концерн «Покровский» Станислав 
Кашуба.

Образование 
предопределило  
подходы
Согласно докладам ученых, при по-
всеместном использовании интен-
сивного земледелия урожая на зем-
ле осталось всего на 60 лет. По сло-
вам сооснователя компании «Красно-
полянская косметика» Дмитрия Се-
рова, это звучит достаточно футури-
стично, но если изучить материалы 
о естественной убыли плодородных 
слоев земли за счет эрозии, выветри-
вания, вымывания и прочего, то по-
нимаешь, что так оно и есть. Поэто-
му, по мнению эксперта, на законо-

дательном уровне необходимо не то 
чтобы поддерживать органическое 
земледелие, а, скорее, ужесточать 
требования к существующей форме 
возделывания земель.

«Органическое земледелие не по-
пулярное — потому что оно достаточ-
но трудоемкое. У нас вообще регене-
ративное земледелие, мы не приме-
няем никакие препараты и ведем де-
ятельность без вспашки земли, по-
этому наш случай еще более трудо-
емкий, нежели органика. Но та дея-
тельность, которую мы ведем,— это 
не бизнес, а философия, ответствен-
ное отношение к земле и будущим 
поколениям. В нашей стране, как 
и во всем мире, преобладает форма 
интенсивного земледелия, это связа-
но с образованием, которое получают 
будущие агрономы. В интенсивном 
земледелии есть готовые формулы, 
по которым агроном работает и по-

лучает гарантированный результат. 
В случае с органикой или, как у нас, 
с регенеративным земледелием это 
больше риск и эксперименты»,— го-
ворит господин Серов.

По словам Олега Подкопалова, 
все аграрные институты в России  
с 50–60-х годов прошлого века дела-
ли акцент на использовании в зем-
леделии минеральных удобрений, 
поскольку в них высокое содержа-
ние всех макро- и микроэлементов. 
Именно поэтому, по мнению руко-
водителя КФХ, агрономы не заинте-
ресованы переходить на органику. 
«Мы постоянно с этим бьемся, посто-
янно пытаемся доказать и объяснить, 
что и качество продукции на органи-
ке увеличивается, и прочие показате-
ли, но это очень и очень сложно. Аг-
роному как рассказали на лекции 
в институте, что нужно  столько-то 
внести в землю азофоски,  столько-то 
амофоски,  столько-то карбамида,— 
он столько и вносит, он не хочет экс-
периментировать, улучшать»,— гово-
рит господин Подкопалов.

Цены не меняют ситуацию
В середине октября губернатор Крас-
нодарского края Вениамин Кондра-
тьев заявил, что текущее повыше-
ние стоимости селитры на 50%, а так-
же иных минеральных удобрений, 
ставит под угрозу получение высо-
ких урожаев 2022 года. По его сло-
вам, если не принять экстренных 
мер в виде заградительных пош-
лин на вывоз минеральных удобре-
ний, то неизбежен рост цен в целом 
на всю сельскохозяйственную про-
дукцию, выращиваемую и произво-
димую в Краснодарском крае.

Как сообщили в краевом мин-
сельхозе, у производителей удобре-
ний в настоящее время существуют 
трудности с приобретением аммиач-
ной селитры. Договоры на ее постав-
ку заключаются, но в полном объеме 
не обеспечивается потребность агра-
риев. У фирм по реализации мине-

ральных удобрений остался ограни-
ченный запас аммиачной селитры, 
они продают ее незначительными 
партиями и к тому же завышают цену. 
Только за одну неделю октября ком-
пании, перепродающие селитру, под-
няли цену на 6 тыс. руб., доведя стои-
мость тонны селитры до 27,5 тыс. руб.

Как рассказывает глава КФХ «Аг-
рогумусКубань» Ирина Ермоленко, 
ранее цена на минеральные удобре-
ния была намного ниже, чем на орга-
нику, поэтому фермерам было проще 
в технологиях и выгоднее в цене при-
менять именно минеральные удо-
брения. На сегодняшний день цена 
на минеральные удобрения повыси-
лась и сравнялась с ценой на органи-
ческие, но осталась простота техно-
логического применения «минерал-
ки». «Эффекта от органического удо-
брения и пользы больше, а от "мине-
ралки" меньше, но зато быстро идут 
всходы, а то, что после этого будет бо-
леть почва,— фермеры обычно не за-
думываются»,— рассказывает госпо-
жа Ермоленко.

В ожидании господдержки
Для того, чтобы закон об органиче-
ском земледелии заработал, государ-
ство, как минимум, должно финанси-
ровать данное направление, считает 
Ирина Ермоленко. На сегодняшний 
день, по ее словам, субсидии от мин-
сельхоза выделяются на животно-
водство, растениеводство, теплицы 
и другие, не связанные напрямую 
с органикой направления. Поэтому, 
как отмечает глава КФХ, даже если за-
интересовать фермера в покупке ор-
ганического удобрения, он не будет 
простимулирован финансово.

Владимир Юшков приводит при-
мер того, как в минувшем году его 
ООО «ЭкоХарвест» поставило боль-
шие объемы органического удобре-
ния в Воронежскую область, где ре-
шением губернатора аграриям было 
на 50% дотировано из областного бюд-
жета приобретение этих удобрений. 
Таким образом, по словам собеседни-
ка, около 20 крупных хозяйств реги-
она перешли на органику. «В Красно-
дарском крае выходом могла бы быть 
подобная финансовая поддержка на-
ших аграриев. Лично нам не надо де-
нег от государства, нам нужен инте-
рес и спрос. Но сегодня люди, кото-
рые занимаются органикой, это фа-
натики своего дела — клуб по интере-
сам»,— говорит господин Юшков.

Если сегодня все хозяйства вдруг 
перейдут на использование органи-
ческих удобрений, то производствен-
ных мощностей органики ни в крае, 
ни в стране не хватит, считает Олег 
Подкопалов. Это, по его словам, свя-
зано со снижением поголовья сель-
скохозяйственных животных — глав-
ным поставщиком органики для удо-
брений. Так, констатирует собесед-
ник, с одной тонны навоза получает-
ся всего полтонны биогумуса, а если 
брать овощные и пищевые отходы, 
то это всего 10–15 % удобрений от ис-
ходной массы.

«Ни один министр, ни один депу-
тат, никто не сможет на законодатель-
ном уровне повлиять на переход сель-
ского хозяйства на органическое зем-
леделие. По федеральному закону 
указанные параметры, предполагаю-
щие внесение в почву 5 тонн органи-
ческих удобрений в год,— настолько 
незначительные, что ни о каком орга-
ническом земледелии не может идти 
и речи. Мы работаем с Европой, с Аф-

рикой, с Ближним Востоком — там аг-
рарии уже давно пришли к органиче-
скому земледелию, а у нас все никак 
не хотят. Нам нужно менять менталь-
ность агрономов, с институтской ска-
мьи закладывать в них постулат, что 
нужно работать на органике»,— резю-
мирует господин Подкопалов.

Баланс цены и качества
Заместитель председателя комитета 
Московской торгово- промышленной 
палаты по развитию предпринима-
тельства в АПК и генерального ди-
ректора «Petrova 5 Consulting» Мари-
на Петрова отмечает, что, посколь-
ку органические проекты неболь-
шие (обычно фермерские) и не носят 
массового характера, себестоимость 
остается высокой, что тормозит их 
развитие. В рознице такие продук-
ты стоят в два-три раза дороже обыч-
ных, и это сказывается на объеме их 
потребления.

«Даже в Европе разница в цене 
между продуктами, которые выраще-
ны стандартным способом и органи-
ческим, составляет 30–50 %. Стиму-
лом для роста потребления "органи-
ки" в России является возврат к исто-
кам и желанию покупать продукты, 
которые иметь определенный ("на-
стоящий") вкус и запах»,— говорит 
госпожа Петрова.

Алексей Коренев рассуждает, 
что если фермер поставляет экопро-
дукцию в соответствующие магази-
ны и на нее есть стабильный спрос, 
то, по его мнению, наверняка най-
дется немало людей, готовых зани-
маться выращиванием пусть и доро-
гой, но экологически чистой продук-
ции. «Готов ли потребитель? Зависит 
от толщины его кошелька. К примеру, 
готов ли тот или иной любитель сыра 
покупать продукцию малых частных 
сыроварен, которая зачастую на по-
рядок (или на порядки) вкуснее и по-
лезнее, чем массовый товар, который 
мы видим на полках магазинов? В не-
которых элитных магазинах, знаю, 
определенные сорта сыра можно ку-
пить вообще только по предваритель-
ной записи. Но вот для подавляюще-
го большинства наших сограждан по-
добное удовольствие пока недоступ-
но в силу невысоких доходов. Так же 
и с органическим земледелием»,— 
говорит аналитик.

Дмитрий Михеенко

В интенсивном земледелии есть 
готовые формулы, по которым 
получают гарантированный результат. 
В случае с органикой — это больше 
риск и эксперименты

— земледелие —
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агропром

За последние пять лет господдержка 
животноводства в Краснодарском 
крае выросла более чем в два раза. 
Если в 2015 году государственные ин-
вестиции в отрасль составляли нем-
ногим более 800 млн руб., то в 2020 го-
ду — свыше 1,7 млрд руб. В текущем го-
ду финансирование животноводства 
на Кубани составит около 1,9 млрд руб. 
Все меры господдержки отрасли за-
креплены на законодательном уров-
не в 2018 году.

Политика наращивания 
свиноводства
Краснодарский край на сегодняшний 
день входит в число регионов — ли-
деров России по приросту численно-
сти свиней и производства продук-
ции свиноводства. Так, только за по-
следние пять лет поголовье свиней на 
предприятиях региона увеличилось 
более чем в 1,7 раза — с 367 тыс. голов 
на начало 2017 года до 640,2 тыс. на на-
чало текущего года. По данным мини-
стерства сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Ку-
бани, по состоянию на середину июля 
2021 года в Краснодарском крае насчи-
тывалось 660,4 тыс. свиней, что пре-
вышает показатель прошлого года на 
14,7 тыс. голов.

За первые месяцы текущего года 
сельхозпредприятия Краснодарско-
го края обеспечили рост поголовья 
свиней на 5,5 тыс. голов, фермерские 
хозяйства — на 8 тыс. голов. На круп-
ных предприятиях наибольшее уве-
личение зафиксировали в Канев-
ском и Калининском районах. Объем 
производства свиней на убой в жи-
вом весе в промышленном секто-
ре превысил 15 тыс. тонн. Наиболь-
ший прирост показали Кореновский 
и Ленинградский районы, а также 
Краснодар.

«Развитие свиноводства осу-
ществляется за счет строительства 
современных технологичных пред-
приятий с высоким уровнем био-
логической защиты: на долю сель-
хозпредприятий приходится около 
95% всего поголовья свиней. Это по-
зволило увеличить и производство 
свиней в живом весе. Только за ми-
нувший год сельхозорганизации ре-
гиона произвели на убой 103 тыс. 

тонн свиней, что на 25% выше пока-
зателя 2019 года. Свиноводство Куба-
ни сегодня — это активно развиваю-
щееся направление животноводства. 
Один из приоритетов работы мини-
стерства сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Краснодарского края — повышение 
инвестиционной привлекательности 
отрасли, в том числе за счет создания 
современных технологических про-
изводств»,— говорят в региональном 
минсельхозе.

Что касается экспорта кубанской 
свинины, то по этому параметру от-
мечается отрицательная динами-
ка. Так, за последние пять лет экс-
порт свинины из Краснодарского 
края в денежном эквиваленте сни-
зился с 1,9 млн долларов в 2016 году 
до 480 тыс. долларов в 2020 году. По 
состоянию на 27 июля 2021 года было 
экспортировано всего 15 тонн свини-
ны на сумму 55 тыс. долларов. Паде-
ние экспорта в краевом минсельхозе 
объясняют прекращением торговых 
отношений со стороны Украины, ко-
торая являлась основным импорте-
ром кубанской свинины.

Кубань держит «молочное» 
лидерство
В 2020 году хозяйствами Краснодар-
ского края было произведено более 
1,5 млн тонн молока, а средний вало-
вой надой по краю превысил 8,8 тон-
ны, что на 10% больше, чем год назад. 
Среди муниципалитетов, где особенно 
развито производство и переработка 
молока,— Каневской, Выселковский, 
Павловский, Новокубанский, Брюхо-
вецкий, Калининский, Щербиновский, 
Усть-Лабинский, Красноармейский, 
Тимашевский районы.

На некоторых предприятиях реги-
она удой на одну корову превышает 
уже 10–12 тонн в год, в отдельных хо-
зяйствах добились 14 тонн. Как отме-
чают в министерстве сельского хозяй-
ства Краснодарского края, высокие 
показатели демонстрируют не толь-
ко агрохолдинги, но и фермерские хо-
зяйства. Немаловажную роль в уве-
личении молочной продуктивности 
кубанского стада сыграла селекци-
онно-племенная работа и приобрете-
ние высокопродуктивного племенно-
го молодняка из-за пределов региона, 
а также по импорту. За последние де-

сять лет в регион завезено 27,5 тыс. го-
лов племенного молодняка молоч-
ных пород. Это позволило хозяйствам 
края частично заменить низкопродук-
тивное поголовье.

К 2030 году кубанским животно-
водам предстоит увеличить объемы 
производства молока на 35% — до 
более чем 2,1 млн тонн. Как отмеча-
ют в региональном минсельхозе, это-
го объема будет достаточно как для 
удовлетворения собственных нужд 
региона, так и для развития экспор-
та. В рамках национального проекта 
«Международная кооперация и экс-
порт» молочная продукция выделена 
в числе экспортно ориентированной. 
В 2020 году Кубань экспортировала 
молочной продукции на сумму 11 млн 
долларов. Особым спросом за рубе-
жом пользуются сгущенные консер-
вы и мороженое. К примеру, экспорт 
кубанского мороженого за послед-

ние пять лет увеличился на 1,7 млн 
долларов, а число стран-экспорте-
ров выросло в два раза. Мороженое, 
произведенное в Краснодарском 
крае, сегодня покупают в двадцати 
странах мира, в числе которых Ки-
тай, США, Израиль, Греция, Германия, 
Вьет нам, Болгария. 

Отрасль под опекой 
государства
Наибольший объем средств государ-
ственной поддержки животноводства 
направляется в Краснодарском крае 
на поддержку производства молока, 
реализованного или отгруженного на 
собственную переработку. На втором 
месте — поддержка племенного жи-
вотноводства. Кроме того, господдер-
жка предоставляется на развитие мяс-
ного животноводства и агрострахова-
ние в этой отрасли. Также из краево-

го бюджета выделяются субсидии на 
приобретение семени племенных бы-
ков-производителей, разделенного 
по полу, и племенных эмбрионов КРС, 
на приобретение племенного молод-
няка КРС по импорту и на содержание 
коров молочно-мясного направле-
ния, обеспечившие прирост числен-
ности коров.

Также поддержку получают и ма-
лые формы хозяйствования, занима-
ющиеся развитием животноводства. 
Это гранты в рамках нацпроекта по 
поддержке малого и среднего пред-
принимательства «Агростартап» и 
субвенции на производство молока, 
направленные в муниципальные об-
разования края.

Как сообщили в краевом минсель-
хозе, меры государственной под-
держки отрасли свиноводства ре-
ализуются в рамках региональной 
государственной программы «Разви-

тие сельского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольст-
вия», утвержденной постановлением 
главы администрации края №944 от 
5 октября 2015 года. 

Свиноводы, в частности, могут пре-
тендовать на получение ряда суб-
сидий. Первый вид субсидирования 
предполагает возмещение производи-
телям части затрат на уплату страховых 
премий, начисленных по договорам 
сельскохозяйственного страхования 
в области животноводства в соответ-
ствии с постановлением губернатора 
края от 31 марта 2014 года №249 «Об 
утверждении порядков предоставле-
ния субсидий на условиях софинанси-
рования из федерального и краевого 
бюджетов на осуществление государ-
ственной поддержки сельскохозяй-
ственного производства». В целом на 
данный вид субсидий в 2021 году пред-
полагается выделение почти 1,9 млрд 
руб., из которых 1,4 млрд руб. — из фе-
дерального бюджета и 448,2 млн руб. — 
из регионального.

Второй вид субсидий — это воз-
мещение части затрат на поддержку 
племенного животноводства в соот-
ветствии с приказом регионального 
министерства сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
от 21 февраля 2020 года №38 «О пре-
доставлении субсидий на осуществле-
ние государственной поддержки жи-
вотноводства в рамках мероприятия 
"Поддержка отдельных подотраслей 
растениеводства и животноводства" 
государственной программы Красно-
дарского края "Развитие сельского хо-
зяйства и регулирование рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия"». На этот вид субси-
дий из краевой казны в текущем году 
выделено 61,6 млн руб.

«С требованиями, предъявляемы-
ми к заявителям по вышеуказанным 
видам государственной поддержки, 
можно ознакомиться на официаль-
ном сайте министерства сельско-
го хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Краснодарско-
го края, в разделе "Документы", по-
дразделе "Субсидирование и финан-
сирование"»,— говорят в краевом 
минсельхозе.

Край мясной и край молочный
Краснодарский край на сегодняшний день является одним из регионов — лидеров  по приросту численности 
поголовья свиней и молочного стада, входит в тройку российских регионов по производству молока и в пятерку — 
по производству мяса. Этому, в частности, способствует внедрение на региональном уровне широкого спектра мер 
поддержки животноводов

За последние пять лет господдержка 
животноводства в Краснодарском крае 
выросла более чем в два раза. Если в 2015 году 
государственные инвестиции в отрасль 
составляли немногим более 800 млн руб., 
то в 2020 году — свыше 1,7 млрд руб. 

—интервью —

— Насколько сейчас востребова-
на профессия фермера?
— Я искренне не завидую людям, ко-
торые живут в Краснодаре и других 
больших городах. Это же пробки, вых-
лопные газы, суета. То ли дело у нас 
на хуторе: тишина, спокойствие, чи-
стый воздух, здоровые продукты пи-
тания — все для жизни есть, не хва-
тает только уважения к труду на зем-
ле и внимания со стороны общества 
и власти. П очему-то люди, которые ра-
ботают на земле и делают еду — глав-
ное условие существования жизни 
на планете,— воспринимаются об-
ществом как люди второго сорта. Воз-
можно, это связано с недостатком де-
нег у такой категории граждан, ведь 
считается, что заработать приличные 
деньги можно только в городе. И это 
не только в Краснодарском крае или 
в России в целом — это мировая тен-
денция. А изменять такое отношение 
нужно со школьной скамьи, внушая 
детям уважение к людям, занимаю-
щимся сельским хозяйством.
— В каком состоянии сегодня, 
на ваш взгляд, находится живот-
новодческая отрасль в Красно-
дарском крае? И что необходимо 
предпринять для ее дальнейше-
го развития?
— Сегодня предпринимаются серь-
езные шаги для возрождения живот-
новодства на Кубани, но, тем не ме-
нее, отрасль требует еще большего 
внимания со стороны краевых и фе-
деральных властей. Необходимо со-
здавать условия для аграриев, что-
бы они были заинтересованы в пе-
реходе от растениеводства к живот-
новодству. В этом есть очевидная 
логика: прибыль с растениеводст-
ва значительно ниже, чем с живот-
новодства. Кроме того, развивая ис-
ключительно растениеводство, го-
раздо сложнее решать ту задачу, ко-

торую сегодня исполнительная и за-
конодательная власти ставят перед 
аграриями,— повышение плодоро-
дия почв. Без органики это просто 
невозможно.

Но процесс животноводства очень 
трудозатратный, ведь гораздо проще 
засеять поле определенной культу-
рой, вырастить ее на химических удо-
брениях, продать урожай и выручить 
деньги. А потом — по новой. Плюс — 
это сезонная работа, значит, есть воз-
можность перевести дух. А с живот-
новодством все не так. Животновод-
ство — это история без выходных, 
праздников и отпусков. Люди, у кото-
рых семейная животноводческая фер-
ма или ЛПХ, где разводят свиней, мо-
лочных животных, кроликов, коз или 
птицу, вынуждены посвящать работе 
с животными все время.

Все это не очень привлекает людей 
(особенно молодежь) в сельское хо-
зяйство, поэтому необходимо созда-
вать  какие-то особые условия для про-
изводителей животноводческой про-
дукции. И это не только субсидии или 
гранты от государства, хотя и эта под-
держка очень важна. Хочется, чтобы 
на программы «Агростартап» или «Се-
мейная животноводческая ферма» вы-

делялось значительно больше денег. 
Дело в том, что заявок на конкурсы 
поступает большое количество, и да-
леко не все, кто претендует на полу-
чение государственной финансовой 
поддержки, имеют реальную возмож-
ность ее получить.

Кроме того, нужны новые техно-
логии, инновационные решения. Не-
обходимо облегчить сельскохозяйст-
венный труд, чтобы свести к миниму-
му ручную физическую работу по под-
готовке кормов, по кормлению жи-
вотных, по уборке навоза и так да-
лее. И это не говоря уже о том, что вы-
ращенную продукцию надо выгодно 
продать, чтобы у хозяйств была нор-
мальная доходность, а люди могли по-
вышать уровень своей материальной 
обеспеченности.
— По расчетам Института аграр-
ной экономики, в 2020 году рен-
табельность продукции растение- 
водства в России увеличилась 
с 14,2% в 2019 году до 22,3%. При 
этом животноводство, которое 
в 2019 году сработало на грани 
убыточности (0,1%), в 2020 году 
показало уровень рентабельно-
сти –4,7%. Выгодно ли сейчас за-
ниматься животноводством?

— Теоретически разведение сельско-
хозяйственных животных в перспек-
тиве дает значительно большую при-
быль, нежели занятие растениеводст-
вом, и далеко не все желают этим зани-
маться банально из-за трудозатрат. Ведь 
гораздо проще: засеял, собрал, продал, 
деньги получил. На мой взгляд, нуж-
на некая новая аграрная политика, ко-
торая была бы направлена не на под-
держку крупного бизнеса, как это де-
лалось в последнее десятилетие под 
флагом импортозамещения, обеспече-
ния продовольственной безопасности 
и тому подобное, а на отдельно взятого 
человека в сельском хозяйстве. Нужно 
уйти от общих задач, которые будут ре-
шаться сами собой, если люди на селе 
будут жить комфортно, чувствуя под-
держку государства, а также заинтере-
сованность и элементарное уважение 
со стороны общества.
— Расскажите об озвученной ва-
ми недавно в публичной плоско-
сти проблеме проезда сельско-
хозяйственной техники по до-
рогам общего пользования (со-
гласно действующим ПДД, мар-
шрут движения негабарит-
ной сельхозтехники согласу-
ется с подразделением ГИБДД, 
а в ее сопровождении долж-
ны участвовать «автомобили 
прикрытия».— “Ъ-Кубань”).
— Всем известно, что сельскохозяйст-
венная техника не может отвечать тем 
параметрам, которым должен отве-
чать автомобильный транспорт, даже 
перевозящий крупногабаритные гру-
зы. Во-первых, она имеет другие раз-
меры, во-вторых, она не может ездить 
по заранее согласованному графику.

Дело в том, что в сельском хозяй-
стве многое определяется природны-
ми и климатическими условиями. 
Например, сегодня прошел дождь, 
и в поле выехать просто невозмож-
но, или — сегодня палящее солнце, 
и если не убрать урожай, то он по-

гибнет. А нас, сельхозников, подве-
ли под одну гребенку с перевозчи-
ками негабаритных грузов автомо-
бильным транспортом и штрафуют 
по полной. К примеру, если комбайн 
в уборку выехал  где-то на трассу, по-
тому что, например, проехать с од-
ного поля на другое 500 метров ина-
че просто нельзя, то тут же появля-
ется дорожная полиция и оформля-
ет протокол нарушения. Сложилась 
практика, что штрафы, выносящи-
еся судами по этим протоколам, со-
ставляют от 200 до 400 тыс. руб. Для 
малого фермера это равносильно 
банкротству.

На днях на площадке Торгово- 
промышленной палаты России под 
председательством ее президента Сер-
гея Катырина проходило обсуждение 
этой проблемы. Были приглашены 
фермеры, представители Минтран-
са РФ, Минсельхоза РФ, генпрокура-
туры и федерального МВД. После на-
ших выступлений сложилось впечат-
ление, что Минтранс и ГИБДД совер-
шенно не поняли сути проблемы, по-
скольку они просто оторваны от реа-
лий. Мы уже десятилетие об этом го-
ворим, а результата нет. А если взять, 
к примеру, опыт Финляндии, то там 
эта проблема решается обычным со-
провождением сельскохозяйствен-
ной техники машиной дорожной по-
лиции, если нужно — с «мигалкой». 
Что мешает в нашей стране перенять 
этот опыт? Это тоже говорит об уровне 
уважения со стороны власти и общест-
ва к людям, занимающимся сельским 
хозяйством.
— Александр Владимирович, рас-
скажите о проблемах агрострахо-
вания на территории Краснодар-
ского края. Почему, если все по-
нимают необходимость страхо-
вания урожая в наших непред-
сказуемых погодных условиях, 
по факту так мало заключено 
страховых договоров?

— Агрострахование — процесс край-
не необходимый, но в нашем случае 
очень болезненный. Все дело в отсут-
ствии доверия у представителей аг-
рарного сектора к представителям 
страховых компаний. Когда нужно за-
ключать договоры страхования, стра-
ховщики становятся очень внима-
тельными, уделяют фермерам мно-
го времени, объясняют им необходи-
мость данного шага. Но если наступа-
ет страховой случай и фермер обраща-
ется за выплатой, страховые компа-
нии не спешат выплачивать страхов-
ку. Были случаи, когда фермер не мог 
добиться хоть  какой-то выплаты. И это 
все сформировало негативное отно-
шение к страховщикам.

В начале октября на краевой ярмар-
ке в Краснодаре АККОР Краснодарско-
го края обсуждала данную проблему 
со страховщиками, в итоге стороны 
пришли к тому, что надо заключать со-
глашение с Национальным союзом аг-
ростраховщиков (НСА). 11 октября мы 
подписали соглашение с НСА, соглас-
но которому организация будет помо-
гать нам в рекомендации именно тех 
страховых компаний, которым мож-
но доверять и которые состоят в НСА, 
чтобы союз мог влиять на агростра-
ховщиков в случае наступления той 
или иной страховой ситуации. Кроме 
того, союз берет на себя обязанность 
сопровождать наши договоры, про-
водить консультационную деятель-
ность и помогать правильно офор-
млять документы.

Дальнейшая судьба агрострахова-
ния на Кубани будет зависеть от то-
го, как мы сами будем активно ис-
пользовать данный инструмент. Не-
обходимость агрострахования на-
растает с каждым годом. Мы видим, 
как учащаются природные катаклиз-
мы — град, ливни, засухи, заморозки 
и так далее. Мы должны быть от них 
застрахованы.

Беседовал Дмитрий Михеенко

«Нужна новая аграрная политика, 
направленная на человека»
Руководитель Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств, кооперативов и других малых производителей сельхозпродукции 
Краснодарского края (АККОР) Александр Шипулин — о преимуществах и проблемах фермерской деятельности на Кубани, нежелании 
сельхозпроизводителей заниматься животноводством и необходимости страхования

И
В

А
Н

 С
Е

М
Е

Н
Е

Ц


